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Вмероприятии при-
няли участие руко-
водители, специ-

алисты зоотехнической 
и ветеринарной службы 
сельхозпредприятий ре-
спублики Марий Эл.

С приветственным сло-
вом к участникам семина-
ра обратился начальник 
отдела животноводства 
и племенного дела реги-
онального минсельхоза Сергей 
Маляров. Он рассказал о некото-
рых итогах работы отрасли живот-
новодства в республике.

Основными спикерами меропри-
ятия стали зоотехники-эксперты 
ООО «Завод по производству пре-
миксов «ЭкоМакс» Вла димир Габов 
и Владимир Ворожцов. Темы высту-
плений — повышение интенсифи-
кации молочного животноводства, 

правильная организация кормле-
ния КРС и соблюдение оптималь-
ных критериев при балансе рацио-
на для высокопродуктивных коров.

Директор компании «Луг 
Здоровья» из Кирова Андрей Ким 
провел обзор полимерного покры-
тия кормового стола, заострив вни-
мание на достоинствах и недостат-
ках при устройстве покрытий кор-
мового стола. 

Семя для эмбриотран-
сплантации было взято 
сексированное. Само ис-

следование проводилось in vivo, 
то есть на живом организме, 
а не в пробирке. 

Весь рабочий цикл осущест-
влялся специалистами ООО 
«Можгаплем»: гормональная 
стимуляция донора и рецепиен-
тов, осеменение, вымывание, за-
морозка и пересадка эмбрионов.

В ближайшие месяцы ожи-
даются телята от заморожен-
ных эмбрионов в Игринском и 
Можгинском районах.

События

В Марий Эл прошел обучающий 
семинар для зоотехников

В Удмуртии 
впервые 
родился теленок 
от эмбриона, 
пересаженного 
методом in vivo

В начале февраля на базе делового центра МарГу завод «ЭкоМакс» со-
вместно с компанией «Луг Здоровья» и при поддержке Министерства 
сельского хозяйства и продовольствия Республики Марий Эл провели 
семинар по теме «Современные кормовые решения, обеспечивающие 
высокую продуктивность».

Знаковое для аграриев респу-
блики событие произошло 
4 февраля в Можгинском рай-
оне. Донором стала корова 
голштинской породы с удоем 
в 8051 кг, содержанием жира 
4,27% и белка 3,07%.
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Современная техника

Для этого спросили Татьяну 
Ситникову, заместителя ге-
нерального директора АО 

«Слободское ОСХП» Слободского 
района:

— Трактор мы приобрели в 2020 
году. Используем его на основных 
сельхозработах — культивации,  
с сеялкой, пахоте. Даже зимой он за-
нят — перевозит лес. Агрегатируем 
с 10-метровым культиватором. 
Такая связка работает хорошо: со-
блюдается глубина обработки, ко-
торой я придерживаюсь 12-15 см. 

О какой модели идет речь?

— Конечно же о Ростсельмаш 
2375. У нас посевная площадь по-
рядка 2400 га. Так вот эта машина 
культивирует из них 80%, а око-
ло 35-40% — засевает. 50% пло-
щадей выпахивает оборотны-
ми плугами,  — уточняет Татьяна 
Робертовна. —  У  нас переувлаж-
ненные почвы, поэтому спарка 
в базовой его комплектации для 
нас — неоспоримый плюс. После 
прохода трактора по полю почва 
не трамбуется. Он прост в техниче-
ском обслуживании: в доступе не-
обходимые узлы, легко смазывать, 
чистить. Используем также автоу-
правление, механизаторам очень 

На него можно положиться
Техника, которую выбирают аграрии, должна соответствовать ряду 
критериев. В том числе, высокая производительность, низкая стои-
мость владения, простота в обслуживании. Решили выяснить, какая 
же модель незаменимого помощника хозяйств — сельскохозяйствен-
ного трактора — отвечает всем современным требованиям.
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нравится. Ростсельмаш 2375 для 
нас — рабочая лошадка. Трактор 
надежный, хороший, если приоб-
ретать, то точно такой же. 

Что говорит об этой модели 
представитель производителя — 
официального дилера в регионе, 
компании «Вятушка АГРО»:

— У него надежные мосты с 
внешней планетарной переда-
чей и блокировкой дифференци-
алов, они выдерживают высокие 
нагрузки. Для повышения прохо-
димости в особо тяжелых услови-
ях все мосты оборудованы прину-
дительной блокировкой перед-
него и заднего дифференциалов. 
Несомненно, трактор гаранти-
рованно запустится в любую по-
году благодаря трехступенчатой 
фильтрации топлива, подогреву 
топливного фильтра и воздуха во 
впускном коллекторе. Спарка, по-
мимо увеличения проходимости 
во влажных условиях, уменьшает 
в 2 раза давление на почву по срав-

нению с одинарными колесами и 
бережет плодородный слой земли. 

Преимущества сдвоенных ко-
лес отмечает и Николай Плетенев, 
директор ООО «Конып» Кирово-
Чепецкого района: 

— Активно используем в рабо-
те два трактора Ростсельмаш 2375. 
В летний период они задействова-
ны на заготовке кормов — трамбу-
ют силос. Весной отходили с куль-
тиваторами, осенью пустим их 
на почвообработку — с тяжелыми 
дисковыми боронами, глуборых-
лителями того же производителя. 
Главное, за что мы ценим технику 
Ростсельмаш — высокое качество. 

Надежность трактора подтверж-
дает Василий Тетерин, председа-
тель СХПК-СА «Ложкаринский» 
Советского района.

— Ростсельмаш 2375 работает у 
нас больше 8 лет. Он безотказный. 
За годы работы никаких нареканий 
нет. Используем его на дисковании 
и вспашке. Работает с 11-корпусным 
плугом и 8-метровой бороной.

Все фермеры также отмечают 
удобство контроля машины с по-
мощью РСМ Агротроник. Даже с 
мобильного телефона доступна 
информация о местонахождении, 
ходе работ и состоянии двигателя.

События

-Цены на ГСМ в том году 
были оправданными 
и достаточно стабиль-

ными, к концу года стали даже 
меньше в некоторых регионах. 
Но мы не знаем, какой в этом году 
цена будет, поэтому предлагаем 
убрать акцизный сбор на дизто-
пливо для аграриев — трактора и 
комбайны не ездят по федераль-
ным трассам. Это справедливое 
требование, будем добиваться его 
решения на госуровне, — сказал он.

По его словам, необходимо так-
же решить вопрос по электроэнер-
гии для аграриев. 

— Несправедливо, когда про-
мышленные предприятия платят 
тарифы в 2-2,5 раза меньше, чем 

сельхозпроизводители, надо вы-
равнять тарифы, — отмечает гла-
ва АККОР.

Кроме того, Владимир Плот-
ников считает, что необходимо 
развернуть закупочные интервен-

ции по всем регионам, нарастить 
запасы зерна в интервенционном 
фонде минимум до 10 млн т. Это, 
по его мнению, оживит зерновой 
рынок, да и запасы необходимы 
всегда.

Российские фермеры намерены 
добиваться отмены акциза 
на дизтопливо для аграриев
Об этом заявил президент Ассо
циации крестьянских (фермер-
ских) хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов (АККОР) 
России Владимир Плотников.
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Вышли из зоны 
турбулентности:
степенное развитие 
СПК «Плельский»

Все молочные предприятия 
Кировской области похожи друг 

на друга, но каждое 
из них развивается 

посвоему. Небольшое хозяйство 
«Плельский» расположено близ 
пгт. Суна. В отличие от десятка 

других предприятий района 
оно смогло преодолеть самые 

сложные для сельского хозяйства 
годы, выйти из них пусть и 

раненным, но стоящим на ногах.

У же 18 лет СПК «Плельский» возглавляет Игорь Ярыгин. 
В 1991 году он пришел в колхоз вчерашним студентом-агро-
номом и под руководством старших наставников стал пости-

гать сельскохозяйственную науку. 
— Родом я из Туркмении. После 9 класса знакомая предложила пое-

хать учиться в Савали. Я загорелся желанием узнать, что такое Россия. 
Я в любой момент мог вернуться на родину, но после того, как в ре-
спублике начали притеснять русскоязычное население, дорога назад 
оказалась закрыта, — вспоминает Игорь Александрович.

Без проблем он поступил в Савальский сельхозтехникум на агроно-
ма. Во время учебы возникали метания и сомнения — правильную ли 
дорогу выбрал? Однажды Игорь даже бросил техникум. Но вернулся. 

— Все мои попытки сбиться с сельского поприща обернулись неуда-
чей, — смеется агроном. — Видимо, господь начертал 
мне остаться в сельском хозяйстве, прийти на село. 

В 1991 году вчерашний студент с полной головой 
теории приступил к работе в «Плельском». Кстати, 
в колхоз он уже приехал с семьей — с супругой. Через 
время уволился главный агроном и Игорь Ярыгин 
занял его должность. 

— Конечно, было сложно начинать, людей, зем-
ли не знаешь. Три года наш руководитель Леонид 
Андреевич Александров буквально водил меня за 
ручку по полям, по предприятию, помогал разо-
браться в тонкостях производства. Так шаг за ша-
гом началось познание сельского труда, — вспоми-
нает Игорь Ярыгин.

Коренной излом

В 90-е рушились надежды и пропадало видение 
будущего. Люди переживали это время по-разному. 
Кто-то уезжал в города, кто-то — в другие сельхоз-
предприятия, кто-то — выбирал путь не труда, а 
прозябания.  Конечно, все это серьезно ударило по 
сельскому хозяйству. 

— Для понимания, из 14 хозяйств в районе на сегод-
няшний день осталось всего четыре. Руководители 
тогда менялись, обстановка накалялась. Встречались 
разброд и шатания. Работники устраивали мини-
майданы: сместят старого председателя, выберут 
нового, — вспоминает Игорь Александрович.

В 2000 году так случилось, что Игорь Ярыгин не 
нашел общего языка с правлением колхоза и ушел. 

— Устроился к индивидуальному предпринимате-
лю. Посмотрел тогда на производство с другой сто-
роны, да и на жизнь тоже. Сделал для себя выводы, 
— характеризует то время Игорь Ярыгин.

Спустя четыре года к Игорю Александровичу об-
ратилась инициативная группа из «Плель ского» с 
просьбой вернуться и возглавить хозяйство. Он со-
гласился, выдвинув ряд условий. Правление кол-
хоза и инициативная группа согласились на них.

Пересобрать коллектив

Логично, что первое, чем занял-
ся новоиспеченный председатель — 
дисциплина. Положение отягоща-
ло то, что в тот год не хватало на 
зиму основных кормов. Стоял во-
прос сохранения стада и производ-
ства. Благодаря самоотдаче коллек-
тива в тот год хозяйство выстояло. 

— У меня было понимание, какие 
преобразования необходимо прове-
сти. Старался вдохновить коллектив. 
Специалисты признавались, что им 
пришлось сложно, так как они оказа-
лись между молотом и наковальней. 
С одной стороны — приятельские от-
ношения с работниками, с другой 
стороны — теперь с них нужно тре-
бовать. Кто-то не выдерживал, ухо-
дил. На их место приходили новые. 
Так мы собрали сильную команду, — 
говорит Игорь Александрович.

Следующая задача, которая сто-
яла перед руководителем — изме-
нить отношение работников к сель-
скому труду, научить их трудиться 
по-новому. 

— Переучивали скотников, доя-
рок, механизаторов. Налаживали 
между ними взаимопонимание. 
Работа с людьми — всегда непро-
стая. Люди пойдут за тобой, если 
только верят тебе. А верят они, если 
ты подаешь им положительный 
пример своей работой, не бросаешь 
их в трудностях, показываешь, что 
тебе действительно важен каждый. 
Именно благодаря доверию люди го-
товы потерпеть некоторые трудно-
сти, сплотиться и преодолеть их со-
обща, — уверен руководитель.

В итоге штат серьезно поредел — 
из 137 человек осталось 66. Зато в ко-
манде оказались люди, которые дей-
ствительно готовы работать в новых 
рыночных условиях. 

— Конечно, у меня были опасе-
ния, что таким количеством человек 
мы не справимся с прежними объе-
мами. Но старшие товарищи меня 
поддержали, успокоили. И время по-
казывает, что мы все сделали верно.

Игорь Ярыгин с директором 
Ассоциации «АгроИнфо» 
Максимом Вороновиным
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Несложная сделка — 
помощь личного 
менеджера

Лизинговая компания СТОУН-XXI
8 (800) 511-85-24
www.stone-xxi.ru

Когда впереди 
еще  пахать и пахать...
Сельхозтехника в лизинг от «СТОУН-XXI»

Большой опыт —
на рынке более
20 лет

Реклама. Общество с ограниченной ответственностью 
«Лизинговая компания ˝СТОУН-XXI˝». ИНН 7710329843 
Источник изображения: «Фотобанк Лори»

Скидки и субсидии —
Ваши пожелания
к расчёту

Хозяйство

Теперь в хозяйстве сильный ко-
стяк специалистов. Управление 
животноводства держится на трех 
женщинах: главный зоотехник, 
она же главный ветврач Лариса 
Андреева, ее помощники — бри-
гадиры Татьяна Ярунина и осеме-
натор Виктория Усманова.

В растениеводстве — главный 
инженер Анатолий Ворончихин, 
зав. машинным двором Иван Язы-
нин, диспетчер Людмила Зво ры-
гина, функции агронома выпол-
няет сам председатель. Зерновым 
царством заведует Ирина Дюжева. 

В особом отделе — бухгалтерии — 
пять дам. Главный бухгалтер Елена 
Кокорина, бухгалтер по расчетам 
Любовь Язынина, бухгалтер по 
зарплате Елена Олюнина, инспек-
тор отдела кадров Галина Черных 
и бухгалтер по животноводству 
Екатерина Костяева.

В приоритете — все

Примерно через три года после 
того, как Игорь Ярыгин возглавил 
«Плельский», предприятие покинуло 
зону турбулентности. Теперь можно 
было смотреть в сторону развития.

— Когда ты понимаешь, что у 
тебя 90 с лишним процентов вы-

ручки от животноводства, в пер-
вую очередь нужно коров накор-
мить. Поставили цель перед рас-
тениеводами сделать качествен-
ные корма. Но все в нашем произ-
водстве взаимосвязано: цех расте-
ниеводства дает хороший корм, 
животноводы преобразовывают 
его в молоко. На словах просто, на 
деле — иначе. Проблем много, и все 

они кажутся приоритетными, — 
объясняет Игорь Александрович.

В последующие годы в произ-
водстве произошло множество из-
менений. Животноводы переходи-
ли на монокорм с использованием 
смесителей, учились варить пато-
ку, бережно обращаться с живот-
ными. Параллельно реконстру-
ировали дворы. Механизаторы 
с одной стороны старались вы-
жать максимум из той техники, 
которая есть, с другой — осваива-
ли новые машины и эффективно 
трудились на них. 

— Мы шли к лучшему и в живот-
новодстве, и в растениеводстве, и 
в механизации. Оттачивали тех-
нологии, которые описаны в учеб-
никах 80-х годов. Ведь ничего кар-
динально нового к тому моменту 
еще не придумали. Для этого про-
водили внутрихозяйственные обу-
чения. Буквально зоотехник соби-
рал доярок по утрам, разговаривал 
с ними. И у нас получилось, — счи-
тает председатель.

В «Плельском» в начале 2000-х 
доили 1800 литров. Сегодня надой 
свыше 8000 литров. 

Недавно в хозяйстве приобрели гусеничный трактор «Агромаш»

Отдел бухгалтерии: Елена Олюнина, Галина Черных,  
Елена Кокорина и Любовь Язынина
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Хозяйство

Социальная ответственность

Сегодня в «Плельском» порядка 
90% коллектива — приезжие, а не 
коренные жители села. Поэтому 
остро встал вопрос с обеспечени-
ем работников жильем.

— Человек после трудового дня 
возвращается домой. И там долж-
но быть тепло, уютно. Это нам, 
колхозу, надо создать хорошие ус-
ловия. Иначе работник развернет-
ся и скажет: «Вы смеетесь, как в са-
рае жить?!» С правлением колхоза 
приняли решение, что необходимо 
инвестировать средства на восста-
новление жилого фонда. 

С 2010 года в «Плельском» вве-
ли в эксплуатацию около 1500 кв. м 
жилья. Где-то до фундамента раз-
бирали дома и заново отстраива-
ли. Обязательно в каждом дворе 
строили бани, подводили водопро-
вод и канализацию. Когда в село 
пришел газ — предприятие взя-
ло на себя обязательства по врез-
ке колхозных домов в газовую ли-
нию. На сегодня газифицировали 
более десятка домов. 

Удивительная реконструкция

Фермы в «Плельском» привяз-
ного содержания. С их реконструк-
цией связана интересная история. 
В колхозе долгое время работали 
в старых дворах, 70-80-х годов по-
стройки. Пришло время и они, ко-
нечно, устарели. Часть ферм сно-
сили до фундамента и возводили 
новые корпуса. Другие фермы, бо-
лее-менее сохранившиеся, просто 
реконструировали. При этом стро-
ители делили пространство с коро-
вами. После утренней дойки ста-
до выгоняли на пастбище. Бригада 
начинала свои работы. А к вечеру 
коровы возвращались на места. 

— Следующие фермы уже, с уче-
том опыта, чуть видоизменяли. 
Например, расширяли проходы и 
скотоместа, поскольку коровы, ко-
нечно, уже подросли, — улыбается 

Игорь Александрович. — Строили 
все хозспособом. Да, обращались 
в специализированные компании, 
но нам заламывали неподъемные 
ценники. Впрочем, мы строили хо-
рошо и качественно, ни на фунда-
менте, ни на стройматериалах не 
экономили. Хорошо, что в то вре-
мя паритет цен на молоко и строй-
материалы был другим. 

К 2018 году реконструировали 
три привязных двора, телятник. 
А потом цены на молоко рухнули. 

— У одной из ферм залили фунда-
мент, стены подняли, опоры поста-
вили, а дальше сил не хватило. Не 
скажу, что сейчас это памятник дол-
гострою, но пока стоит двор в таком 
виде. Тут же всплыли новые потреб-
ности — пришла пора заняться пе-
реоснащением тракторного парка. 
Потому что требовать от коллекти-
ва своевременно и качественно вы-
полнять работу на старой технике 
нельзя. Да, это возможно. Но люди 
должны заниматься осуществлени-
ем технологического процесса, а не 
в мазуте копаться. 

Стремление к развитию

В настоящее время в колхозе об-
щее стадо 1100 голов, из них дой-
ное  — 410. Для обеспечения их 

кормами задействованы поряд-
ка 4000 га. 

Половина из выращиваемых 
культур — травы: козлятник, клеве-
ра разных сроков созревания, лю-
церна. Зерновой клин — пшени-
ца, овес, горох плюс зерносмеси. 
Порой зерна не хватает, поэтому 
в планах увеличить площади под 
зерновыми.   

— Мы всерьез задумываемся о 
переходе на линию сенажа в упа-
ковку. Первые шаги для этого уже 
сделали — приобрели необходи-
мые пресс-подборщики и мощ-
ный трактор. Но пока к техноло-
гии присматриваемся, изучаем. 

Планов у Игоря Ярыгина нема-
ло. Приоритетная задача — обно-
вить КЗС. В этом направлении уже 
сделаны шаги — приобретены две 
сортировки. Начали строитель-
ство складов. 

— А вообще цель одна — сохра-
нять и наращивать производство, 
так как от благополучия пред-
приятия зависит жизнеспособ-
ность села. Сельское хозяйство 
— огромное поле для творчества. 
Здесь постоянно можно бросать 
себе новые вызовы, достигать це-
лей, воплощать идеи в жизнь, до-
водить до совершенства, — гово-
рит Игорь Ярыгин. 

Главный зоотехник и по совместительству ветврач Лариса Андреева
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Современная теникаСовременная техника

ООО «ТМС» входит в группу 
компаний ТСК «Техника». 
Поэтому мероприятие 

прошло на территории дилерско-
го центра ТСК «Техника». После 
утреннего фуршета гостей ждала 
насыщенная программа: неболь-

шой экскурс в историю производи-
телей Basak и Ensign, презентация 
тракторов, тест-драйв и в оконча-
нии — обмен мнениями за обедом. 

Деловую программу открыл 
Виталий Чикилев, директор по 
развитию. Он объяснил, почему 

компания взяла дилерство брен-
дов Basak и Ensign. 

— В начале прошлого года мы, 
как и многие дилеры, оказались 
перед выбором: что дальше пред-
лагать нашим клиентам, партне-
рам? — начал рассказ Виталий 
Алексеевич. — Мне повезло. Летом 
2022 года я оказался в командиров-
ке в Сербии. На площадке у дилера 
бренда Case увидел красивый крас-
ный трактор, совершенно мне не-

В Кирове презентовали новые 
бренды тракторов от турецкого 
и китайского производителей

В середине февраля ООО «ТМС» представила аграриям из Кировской 
области, Республик Коми и Удмуртия тракторы Basak и Ensign. Машины  
турецкого производителя Basak уже трудятся в сельхозпредприяти-
ях Кировской области. А вот китайские Ensign – новинка.

известный. Поинтересовался, что 
это за техника такая. Сербский кол-
лега объяснил мне: качественный 
европейский трактор, произведен-
ный в Турции. Оказывается, мно-
гие фермеры приобретают именно 
эту технику, не желая переплачи-
вать за известные бренды. Так я и 
познакомился с тракторами Basak.

На тракторы китайского произ-
водства «ТМС» обратила внима-
ние на выставке «Агросалон-2022». 
В октябре прошлого года там было 
представлено сразу 17 китайских 
тракторных брендов.

— Мы очень долго выбирали. 
Остановились в итоге на произво-
дителе Ensign. Полагаю, когда вы 
познакомитесь с характеристика-
ми трактора, поймете, почему, — 
заинтриговал Виталий Чикилев.

Китайский труженик

С брендом Ensign аграриев по-
знакомил Александр Бойко, пред-
ставитель компании-производите-
ля Ensign Heavy Industries Co., Ltd., 
основанной в 2011 году. На сегод-
няшний день это один из лидеров в 
производстве тяжелого оборудова-
ния в Китае. Компания ведет биз-
нес более чем в 100 странах мира.

Тракторы Ensign имеют диапа-
зон мощности 90-260 л.с., стандарт-
ную коробку передач 16+8 с синхро-
низатором и переключением на-
правления движения, увеличенны-
ми тормозными колодками и пла-
нетарными редукторами.

Также установлена общая ги-
дравлическая система рулевого 
управления и управления меха-
низмом навески, отдельный мас-

Гости знакомились с программным 
и приборным обеспечением 
для работы по технологиям 
точного земледелия

 На презентацию тракторов приехали порядка 30 аграриев 

 Все желающие приняли 
участие в тест-драйве – лично 
проехали за рулем тракторов
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Современная техника

ляный бак, радиаторы гидравли-
ческого и трансмиссионного ма-
сел в стандартной комплектации. 
Тракторы можно применять в ши-
роком спектре сельскохозяйствен-
ных работ. Техника с завода ком-
плектуется высококачественны-
ми шинами компании Trelleborg  
и MAXAM. 

Турецкий трактор

Вторая часть теоретической пре-
зентации — знакомство с турецким 
предприятием. Основанное в нача-
ле XX века Başak Traktör изначально 
специализировалось на производ-
стве гужевого транспорта, масло-
боек и молотилок. В 60-х компания 
наладила узловую сборку тракторов 
иностранных брендов, в том числе 
Ford. В 1996 г. с конвейера турец-

кого предприятия сошел первый 
трактор под собственным брендом.

В настоящее время завод Basak 
ежегодно производит 10  тысяч 
тракторов. Его линейка насчиты-
вает более 20 моделей мощностью 
от 50 до 150 л. с. 

После теоретического знаком-
ства с техникой все желающие 
приняли участие в тест-драйве — 
лично проехали за рулем новинок. 
В завершении насыщенного дня — 
обед, где гости обменялись мне-
ниями о мероприятии и новин-
ках техники.

Николай Харькин, директор 
ЗАО «Среднеивкино», 
Верхошижемский район

— Жизнь меняется, нам всерьез 
нужно смотреть на китайский ры-
нок. Мы ждем от любого тракто-

ра доступную стоимость, главное, 
чтобы он не ломался, чтоб слез 
у крестьянина не было на поле. 
Желаю компании дальше работать 
на рынке. Думаю, при професси-
ональном отношении команды 
«ТМС» к делу и китайские, и турец-
кие тракторы у нас будут работать.

Александр Росляков, 
генеральный директор 
ЗАО «Племзавод «Октябрьский»

— Спасибо, что несмотря на все 
сложности ребята продолжают раз-
виваться. Это дорогого стоит. Мы 
желаем вам развития. Мы за здоро-
вое плодотворное сотрудничество, 
чтобы техники всем хватало, и она 
была доступная по цене как китай-
ская и надежная как европейская.

Гости активно обсуждали представленные новинки техники 
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Новости наукиНовости науки

Исследования проводили 
ученые лаборатории экс-
периментальной эмбри-

ологии ФИЦ животноводства им. 
Л.К. Эрнста. Заведующая лабора-
торией кандидат биологических 
наук Галина Николаевна Сингина. 

От саламандры до овцы

Слово «клон» в переводе с грече-
ского означает «веточка», «побег». 
Изначально так назывались новые 
растения, развившиеся из побегов 
растения-прародителя и полно-
стью сохранившие его свойства. 
Например, прикорневые побеги 
яблони или усы клубники. В жи-
вотном мире естественные кло-
ны — это однояйцевые близнецы, 
у которых совпадают все генети-
ческие характеристики: цвет глаз, 
волос, группа крови и т.д.

Клонировать живых существ 
биологи начали в начале прошло-
го века. Немецкий исследователь 
Ханс Шпеман в 1901 году разделил 
двухклеточный зародыш саламан-
дры пополам и из каждой поло-

вины вырастил полноценный ор-
ганизм. Так ученые поняли: все, 
что нужно для создания нового су-
щества, имеется в каждой клетке 
эмбриона.

В первой трети XX века уста-
новили, что вся необходимая для 
развития жизни информация со-
средоточена в клеточном ядре. 
А в 1948  году советский ученый 
Георгий Лопашев разработал ме-
тод, благодаря которому стало воз-
можно пересадить ядро клетки од-
ного организма в безъядерную яй-
цеклетку другого. Однако научная 
работа Лопашева не была опубли-
кована — в СССР начались гонения 
на генетиков.

Решающий шаг был сделан в 
1996 году. Группа эмбриологов в 
Шотландии клонировала овцу, 
взяв ДНК из обычной соматиче-
ской клетки, а именно из клетки 
вымени. Так на свет появилась из-
вестная на весь мир овечка Долли. 

Именно с этого начался новый 
этап в науке. Эксперимент доказал, 
что ДНК практически любой взрос-
лой клетки может быть исполь-

В России впервые 
получили 
потомство 
от клонированной 
коровы
Здоровый теленок симментальской породы весом в 40 кг 
появился на свет 30 декабря 2022 года. Теленка назвали 
Декабристкой в честь месяца рождения. Ее мать — кло-
нированная в 2020 году корова Цветочек.

клонировании ядра как правило 
не морозят.

Как создавали Цветочек 

Опыты по клонированию жи-
вотных ведут в институте им. 
Эрнста с 2006 года. За эти годы 
ученые добились серьезных успе-
хов. Обыватели поймут это по «жи-
вым» результатам: клонирован-
ным ягненку и корове. К клониро-

ванию коровы ученые приступили 
в 2019 году. Выбор пал на симмен-
тальскую породу. 

— Соматическую клетку буду-
щей коровы, обладающую пол-
ным набором хромосом будуще-
го животного, подсадили в пред-
варительно освобожденную от 
генетического материала яйце-
клетку, — рассказывает Галина 
Николаевна Сингина. — Чтобы 
она слилась с цитоплазмой этой, 

по сути, чужой для нее клетки, 
на нее воздействовали электри-
ческим импульсом. В итоге ядро 
соматической клетки фактически 
стало ядром яйцеклетки, которая 
начала успешно делиться. Потом 
прошло еще семь дней, в течение 
которых эмбрион достиг стадии, 
подходящей для пересадки его в 
организм суррогатной матери. 
Эта суррогатная мать и родила 
теленка Цветочка.

зована для создания совершен-
но нового организма. Поэтому те-
перь ученые используют  для кло-
нирования в основном соматиче-
ские клетки. 

При соматическом клонирова-
нии количество клонов фактиче-
ски не ограничено в отличие от 
эмбрионального. Можно получить 
от животного большое количество 
клеток, заморозить их и длитель-
но хранить. При эмбриональном 

Клонированная корова Цветочек 
и ее теленок Декабристка
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Клонированные семидневные 
эмбрионы (всего 81) были переса-
жены 31 реципиенту (суррогатно-
му животному). В качестве реци-
пиентов использовали половозре-
лых телок симментальской поро-
ды. После трансплантации клони-
рованных эмбрионов 14 из 31 реци-
пиентов были стельными, но толь-
ко одна беременность завершилась 
отелом — остальные плоды остано-
вились в развитии на ранних сро-
ках. В итоге 10 апреля 2020 года на 
свет появилась первая в России 
клонированная корова по имени 
Цветочек весом 63 кг.

Декабристка

Рождение здорового клона — ра-
достное событие. Но эксперимент 
нельзя считать завершенным, пока 
от клонированной коровы не полу-

чили живое потомство. Ведь как 
показывает опыт, не всегда кло-
нированное животное способно к 
репродукции.

Поэтому в возрасте 23 месяцев 
Цветочка искусственно осемени-
ли. Беременность и отел прошли 
спокойно.

— Наша система сложилась в це-
почку, и она работает: от момента 
получения эмбриона и его пере-
садки животному-реципиенту до 
постнатального развития, родов, 
рождения клона, а также его роста, 
взросления и способности к репро-
дукции, — говорит Галина Сингина.

Важно, что ученые не рассма-
тривают клонирование как заме-
ну традиционным селекции и вос-
производству. У этой технологии 
другие цели.

— Клонирование — это основная 
платформа для геномного редак-

тирования. А это, в свою очередь, 
создание технологий будущего. 
Редактирование генома позволя-
ет заложить в животное нужные 
человеку характеристики: устой-
чивость к болезням, большую мя-
систость — или получить поро-
ду, дающую молоко, безвредное 
для аллергиков. Нужные измене-
ния в геноме происходят на уров-
не соматических клеток и навсег-
да остаются в клонированных жи-
вотных и их потомках, — поясняет 
Галина Николаевна. — Кроме того, 
животные-клоны могут использо-
ваться как доноры органов, в пер-
вую очередь для человека, как по-
ставщики белков для фармацевти-
ческой промышленности или для 
иных пока не определенных целей. 
Генное редактирование поможет 
нам быть готовыми даже к неиз-
вестным пока вызовам.

Новости науки

официальный дилер ООО «Торгтехмаш» в Кировской области
г. Киров, ул. Менделеева, 4

www.stmotor.ru

ТСК «МОТОР»

Тел.: (8332) 73-11-00, 512-840

для круглогодичной транспортировки

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ
ПРИЦЕП ПТСС-25

Соответствует требованиям Технических
регламентов Таможенного союза ТР ТС 031/2012

ПТСС-25-01 ПТСС-25-02
Габаритные размеры, мм, не более:
длина 12000 12000
ширина 2800 2800
высота (в транспортном положении) 3600 3800
высота (в рабочем положении с поднятым задним бортом) 4600 4800
Масса, кг, не более 10000 12000
Грузоподъемность, т, не более 25
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Представительство компании в Кирове 
стало восьмым по счету.  Филиалы 
«УралБизнесЛизинга» работают также в 

Москве, Свердловской области, Пермском крае, ре-
спубликах Удмуртия и Татарстан. 

— Зайти на кировский рынок нас попросили мест-
ные партнеры, с  которыми мы сотрудничаем на 
протяжении 10 лет.  Каждый год число клиентов в 

В Кирове открылся филиал 
лизинговой компании 
«УралБизнесЛизинг»
В конце прошлого года пермская лизинговая ком-
пания открыла свое представительство в Кирове. 
Как отмечают в «УралБизнесЛизинге», подразде-
ление в Кировской области – шаг навстречу кли-
ентам и дополнительные преференции для них.

янно участвуем в госпрограммах льготного лизин-
га и даем лизингополучателям возможность полу-
чать преференции и субсидии на покупку техники 
и оборудования, в зависимости от условий конкрет-
ной программы, — поясняет Людмила Антоновна.

ООО «УралБизнесЛизинг» — розничная лизинго-
вая компания, работающая на рынке 18 лет. Входит 
в ТОП-20 лизинговых компаний России по версии 
рейтингового агентства «Эксперт РА».  В числе пре-
имуществ «УралБизнесЛизинга»:
• срок рассмотрения заявки и заключения договора; 
• спецпрограммы и субсидии;
• скидки от поставщиков;
• индивидуальный подход к лизинговым проектам; 
• льготные тарифы страхования;
• лизинг бывших в употреблении техники и 

оборудования; 
• графики платежей формируются с минимальной 

нагрузкой на клиента, в том числе при досроч-
ном выкупе предмета лизинга компания пере-
считывает стоимость в пользу клиента.
Вятские аграрии, партнеры компании, согласны 

с тем, что условия по лизинговым проектам пред-
лагаемые «УралБизнесЛизингом», очень выгодны.

Мнение аграриев о лизинговой 
поддержке бизнеса

г. Киров, ул. Лепсе, 22, сайт: urbl.ru
Директор представительства в Кирове Людмила 
Антоновна Борисова, тел:. 89127661513

Кировской области увеличивается, — объясняет ди-
ректор представительства Людмила Борисова. — У 
нас интересные и экономически выгодные условия 
для развития бизнеса лизингополучателей из всех 
отраслей экономики.

«УралБизнесЛизинг» предлагает такие условия по 
лизинговым проектам,  чтобы и крупные, и малые 
хозяйства могли развиваться и приобретать дорого-
стоящую технику, современное оборудование при 
минимальной ежемесячной нагрузке. 

Наша цель — помогать развиваться аграриям и про-
мышленным предприятиям. Условия для каждого ли-
зингополучателя индивидуальны. Учитываем спец-
ифику и сезонность клиентского бизнеса. Мы посто-

КФХ Мокрецов Виктор Анатольевич, 
Фаленский район

Я обратился в компанию, мне предложили инте-
ресные условия на приобретение техники. Также я 
воспользовался действующей на тот момент про-
граммой Минпромторга, по которой также предо-
ставлялась субсидия. Договоры оформили опера-
тивно, буквально одним днем. Я утром приехал, 
сдал старую машину и вечером уехал на новой. 

Дмитрий Смольников, агрофирма «Чуваши», 
КировоЧепецкий район

О компании могу сказать только лучшие слова. 
Работают быстро, четко, аккуратно, понятно. По 
оперативности — никаких вопросов быть не может. 
Минимум проволочек, минимум бумаг. От желания 
покупки до исполнения проходит 3-5 дней. Условия 
предлагают сладкие, каждому клиенту обеспечива-
ют индивидуальный подход. 

КФХ Вараксин Александр Иванович, 
Лебяжский район

Я предпочитаю работать без кредитов. За всю мою 
деятельность взял всего два. И как раз последний 
оформлял через «УралБизнесЛизинг». При этом я 
даже не встречался физически с сотрудниками, ни-
кого никогда не видел. Общались по электронной 
почте и телефону. И все прошло гладко, без сучка 
и задоринки. 

Мне нужен был определенный график платежей. 
Я попросил их учесть это пожелание. В течение дня 
они выслали мне несколько вариантов, один из ко-
торых я утвердил. Оперативно составили договор. 
Выслали мне предварительные документы, я с ними 
ознакомился, дал согласие. Все, сделку заключили.

Евгений Одинцов, директор СПК «Рассвет», 
Арбажский район

Мы пока работали с «УралБизнесЛизинг» по од-
ной из сделок. Удивила оперативность — ника-
ких лишних вопросов и документов. Оперативно. 
Сотрудничать с ними приятно, поэтому могу реко-
мендовать коллегам.
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В сельское хозяйство Сергей 
Васильевич пришел благо-
даря родителям. Они всю 

жизнь работали в колхозе: мама — 
агрономом, папа — водителем. 
Когда пришло время определять-
ся с профессией, молодой чело-
век выбирал между спортфаком и 
сельхозакадемией. И выбрал по-
следнее, поступив на зоотехника. 

— Отучился, отслужил в армии, 
в 1999 году вернулся домой, в де-
ревню Городище в Немском рай-
оне и устроился на работу в кол-
хоз «Васильевское» главным зоо-
техником. Работы там было непо-
чатый край: самая хорошая коро-
ва доила 15 литров молока в сут-
ки, с трехразовой дойкой знако-
мы не были, про патоку не зна-
ли, никаких кормовых добавок не 
было. Прибавьте к этому экономи-
ческий кризис, маленькие зарпла-
ты, моей первой, например, хвати-
ло на шесть буханок хлеба. Иногда 
и вообще не платили. 

Первое, чем занялся Сергей 
Салтыков — начал собирать коман-
ду. Ведь иногда заботиться о скоте 
было некому: люди отказывались 
выходить на работу. А те, кто при-
ходил, хотели побыстрее отрабо-
тать, иногда не совсем добросо-
вестно, и уйти. Причина такого 
поведения проста: почти все дер-
жали дома скот, за которым нужен 
был уход. Именно домашнее под-

Как вывести хозяйство в топ-10 
по производству молока: успех 
зоотехника Сергея Салтыкова
По итогам 2022 года АПК «Союз» из Вятскополянского района занял шестое место в рейтинге крупней-
ших производителей молока в Кировской области. За год объем производства вырос почти на две ты-
сячи тонн, продуктивность увеличилась, при этом количество поголовья почти не изменилось. Немалая 
заслуга в этом принадлежит Сергею Салтыкову — начальнику зоотехнической службы.

ворье кормило людей. Поэтому мо-
тивация работать в колхозе у кол-
лектива была на нуле. 

Сломать старый режим

Работы на молодого специали-
ста свалилось много, но он не уны-
вал: справлялся и с коллективом, и 
с решением зоотехнических задач. 
Знаний, полученных в Кировской 
сельхозакадемии, хватало.

— Скоро к нам присоединили 
еще четыре колхоза, работы при-
бавилось, но мне это нравилось. 
Коллектив обновлялся, приходи-
ло все больше молодых специали-
стов, хозяйство стало развиваться. 
Помню, я встретил ветврача, ко-
торый ушел год назад на пенсию. 
Он спросил, не поменяли ли мы 
скот, ведь доить стали в два раза 
больше. Я честно сказал, что ко-
манда теперь новая, работаем по-
новому, а развитие хозяйства тор-
мозили специалисты, которые тру-
дились, как привыкли, и новше-
ства не вносили в производствен-
ный процесс. И ветврач не обиде-
лась, сказала, что в таком случае 
давно нужно было весь коллектив 
менять. И это не похвальба, а ре-
альные факты: когда я начинал, то 
доили по 1800 кг на корову, а когда 
уходил — 8 300 кг. 

Ушел Сергей Салтыков из хозяй-
ства через 17 лет после начала ра-
боты, согласившись на предложе-
ние от АПК «Союз». 

— К тому моменту руковод-
ство АПК «Союз» уже около десят-
ка раз предлагали к ним перей-
ти. Я не соглашался, потому что в 
«Васильевском» очень нравилось. 
На решение в итоге повлияло не-
сколько факторов. Один из них — 
отношение учредителя «Союза» к 
хозяйству. Я видел, что он радеет за 
развитие предприятие, между ско-
ростью и качеством выбирает вто-
рой вариант, создает лучшие усло-
вия для коллектива. Плюс у меня 
подрастали пятеро детей. Условия 

для них в Вятских Полянах откро-
венно лучше, чем в Неме.  

Переезд в Вятские Поляны 

В 2016 году Сергей Салтыков 
возглавил зоотехническую служ-
бу АПК «Союз». В то время специ-
алисты хозяйства курировали две 
производственные площадки — 
в деревне Кулыги и селе Слудка. 

Начинать работу с новыми 
людьми непросто, особенно если 
ты опытный специалист со своими 
взглядами на профессию. Но если 
относиться к работе ответственно 
и с любовью, ставить во главу угла 
не собственную выгоду, а преуспе-
вание предприятия — коллектив 
пойдет за тобой. 

— Я привык работать на совесть, 
люди это сразу увидели, поэтому 
никто палки в колеса мне не ста-
вил, не перечил. Конечно, были 
несогласные, но они сразу уходи-
ли, и мы брали новых людей — от-
личных специалистов, которые 
разделяют мою философию. Я ра-
ботаю по такому принципу: в хо-
зяйстве всегда найдется место хо-
рошим специалистам, даже если 
для этого придется уволить чело-
века, который занимал эту долж-
ность. Значит, в чем-то он усту-
пил, где-то недоработал, значит, 
можно лучше. Именно поэтому 
с момента моего прихода в АПК 
«Союз» сменилась половина моей 
команды, хотя количество людей 
почти не изменилось. К двум вет-
врачам, трем осеменаторам и бри-
гадиру из-за большой нагрузки до-
бавились еще два врача.

Первые задачи

В 2016 году хозяйство АПК 
«Союз» крепко стояло на ногах. 
Там построили новый комплекс с 
каруселью. Но, как и везде, встре-
чались проблемы — куда без них в 
сельскохозяйственном производ-
стве? Одна из них — недостаточ-

ный уровень работы со скотом в 
зоотехническом плане. 

— В хозяйство скот по большей 
части закупали, свой не выращива-
ли, сохранность стада была невысо-
кая. Я решил сделать акцент на соз-
дании собственного крепкого стада 
и начал работать с падежом, стал 
искать его причину. Оказалось  — 
несоблюдение режима вакцина-
ции. Поэтому нужно было разрабо-
тать подходящие схемы прививок. 
Этой работой занимался главный 
ветврач, а по совместительству — 
моя супруга, — смеется специалист. 
— Мы друг другу лишнюю работу не 
создаем: я кормлю так, чтобы у нее 
не было проблем, а она лечит так, 
чтобы стадо было здорово.

Работа со схемами 
синхронизации

После того, как вакцинацию на-
ладили, Сергей Васильевич стал 
работать с воспроизводством, 
применять схемы синхрониза-
ции. Решиться на внедрение тех-
нологии было непросто. Верили в 
миф, что после использования гор-
монов, животные не будут прихо-
дит в охоту естественно. Но стои-
ло углубиться в изучение вопроса, 
и все встало на свои места.

— В последние годы много ис-
следований и опытов по схемам 
синхронизации проводилось, уче-
ные выяснили, что после отела у 
коровы весь гормональный фон 
перестраивается, у нее по новой 
начинаются течки и другие свя-
занные процессы. Информация 
помогла мне, я решил рискнуть и 
не прогадал, покрытие у нас сра-
зу выросло. Сейчас по схемам син-
хронизации мы работаете со всем 
стадом. 

Результаты не заставили долго 
ждать — от большого падежа телят 
пришли к тому, что животные не 
помещались в телятнике. За следу-
ющие три года в «Союзе» построи-
ли три телятника холодного содер-
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Портрет специалиста

жания и коровник. На холодное со-
держание специалист пошел осоз-
нанно — это помогло увеличить со-
хранность стада.

— Холодный метод содержа-
ния еще в СССР применяли, но 
тогда технологии были не такие. 
Например, пока молоко до телен-
ка донесешь, оно остывало. Сейчас 
есть молочное такси, где оно если 
и остынет, то всего на 1-2 градуса. 
Все домики для телят находятся, 
у нас, по крайней мере, под наве-
сом. И сделано это не только для 
животных, но для людей, чтобы 
работник с утра пришел и сразу 
принялся за животных, а не раз-
гребал снег или менял сырую со-
лому после дождя. То есть, техно-
логия стала рабочей, более про-
стой, а раньше с ней много про-
блем было, наверное, поэтому она 
и не прижилась. 

Воспроизводство

Выход телят в АПК «Союз» оста-
ется на хорошем уровне. При вы-
сокой сохранности хозяйству хва-
тает животных и, более того, в по-
следние годы оно может позволить 

себе более жесткую выбраковку и 
реализацию нетелей. 

— Рост продуктивности за год —
это тоже работа именно с воспро-
изводством. В прошлом году из-за 
засухи кормов заготовили недоста-
точно, пришлось закупать у коллег, 
но даже в этом случае мы все рав-
но прибавили. Поэтому, по моему 
мнению, самые главные люди в хо-
зяйстве — это ветврачи и осемена-
торы, которые заботятся о сохран-
ности стада и воспроизводстве. 

Акцент — на кормах

Следующий шаг в работе Сергея 
Салтыкова — повышение качества 
корма. В хозяйстве была установле-
на программа контроля кормления 
DTM. Недавно в «Союзе» перешли 
на другую программу — TMR, ко-
торая помогла улучшить показа-
тели. Она позволяет контролиро-
вать процесс кормления от нача-
ла и до конца: сколько корма за-
ложить, сколько времени его пе-
ремешивать, сколько какой груп-
пе животных выдавать. И если 
корма было выдано больше или 
меньше, это сразу отображается. 

Программа современнее, чем DTM 
и в ней есть нюансы, важные для 
специалистов. 

— Сменой программы контро-
ля мы, конечно, не ограничились, 
работали и над самим рационом, 
потому что его нужно менять с ро-
стом продуктивности. Мы повы-
шали качество кормов, большое 
внимание уделяем теперь заготов-
ке, трамбовке, добились того, что 
можем работать с кормами соб-
ственного производства. Усилия 
всех специалистов направлены 
именно на эти вопросы, ведь чем 
лучше рацион, тем больше моло-
ка хорошего качества. А молоко — 
это основная прибыль хозяйства, 
часть которой можно направить на 
закупку хорошей техники. 

Совместная работа

Добиться впечатляющих резуль-
татов АПК «Союз» смог благодаря 
коллективу. Речь не только о ря-
довых сотрудниках, но, в первую 
очередь, о руководителе — Антоне 
Шишкине, который смог создать 
такие условия, что молодых спе-
циалистов, да и вообще специа-

Запчасти к тракторам Беларус,
МТЗ, ДТ-75, ТДТ-55, ТТ-4, Т-16/25/40
Запчасти ГАЗ и КАМАЗ
Масла и автохимия
Инструмент и автоаксессуары
Комплектующие
Запчасти к с/х технике и комбайнам

При покупке от 1000 р.*

Скидка 5%

Огромный выбор запчастей
для сельскохозяйственной и грузовой техники 

Скидки Доставка Сервисное
обслуживание

Отсрочка платежа
для организаций

Киров, ул. Производственная, 33Б,
т. +7 (8332) 208-555, protraktor.com,
shop@protraktor.com  *до 31.03.23

г. Киров, ул. Производственная, д. 33Б, т. +7 (8332) 20-88-11

www.svoboda43.ru, svoboda.rsk@yandex.ru

• запас мощности 15% от номинальной

• потребление дизельного топлива на 25% меньше

• комфортные условия для механизаторов

Эксклюзивный дистрибьютор тракторов YTO в Кировской области

В НАЛИЧИИ
И ПОД ЗАКАЗ

Модель Мощность

Х804
Х904
Х1304
Х1604
ELG1754
LХ2204
Х2404

80 л.с.
90 л.с.
130 л.с.
160 л.с.
175 л.с.
220 л.с.
240 л.с.

Запасные части! Сервис!
В АПК «Союз» используют программу контроля кормления TMR
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листов, искать не надо — они при-
ходят сами. 

— Когда я только пришел в 
«Союз», — вспоминает Сергей 
Васильевич, — проблема с кадра-
ми была, особенно с ветеринар-
ной службой. Но мы ее решили. 
Начали, в том числе, налаживать 
сотрудничество со студентами. 
У нас много выпускников не только 
близлежащих учебных заведений, 
но и из Сыктывкара, Архангельска. 
Преподаватели все время спраши-
вают, чем же мы таким завлекаем 
их студентов, что они с практи-
ки приезжают и все как один хо-
тят работать в нашем хозяйстве. 
А секрет прост — это уважитель-
ное отношение руководства в лице 
Антона Владимировича и учреди-
теля Евгения Павловича Бушуева, 
коллектив, который всегда помо-
жет и поддержит, опытные спе-
циалисты, передающие знания. 
Обязанности четко распределе-
ны, поэтому работается легко, за-
дачи не кажутся неподъемными. 
Выпускник приходит, и ему нра-

вится работать и хорошо зараба-
тывать. Один из самых важных 
плюсов: работаешь ты в деревне, 
а живешь — в городе. Для молоде-
жи ведь это очень важно. 

Кроме молодых специалистов, 
в АПК «Союз» привлекают работ-
ников из других населенных пун-
ктов. Для этого куплены четы-
ре машины для развозки. И это 
тоже — забота о коллективе и при-
чина, почему аграрии хотят рабо-
тать в хозяйстве.

Что дальше?

Главной цели Сергей Васильевич 
добился — хозяйство попало снача-
ла в топ-10 крупнейших производи-
телей молока в регионе, а в этом 
году — в топ-6.

— Когда я только пришел в 
«Союз», сразу собственникам ска-
зал, что никуда не уйду, пока не 
налажу работу. Я сделал все, что-
бы хозяйство показывало отлич-
ные результаты. Когда пришел, 
доили 20-21 тонну молока, а сей-

час — больше 50, при этом поголо-
вье выросло незначительно, а ко-
личество скотомест для дойного 
стада даже убавилось. Но рабо-
ты еще много впереди. Мы всег-
да ставим реальные цели, а не 
какие-то недостижимые планы. 
Мы попали в топ-6 — это отлич-
но. Для того чтобы расти даль-
ше, у нас есть немало резервов по 
всем направлениям в отрасли жи-
вотноводства: воспроизводство, 
кормление, кормопроизводство, 
содержание. Например, в плане 
совершенствования системы со-
держания коров мы планируем 
построить двор для сухостойных 
животных. Я вижу здесь рост ва-
лового производства молока как 
минимум на 10%. Я смотрю в бу-
дущее с оптимизмом. Лет 20 на-
зад я бы ни за что не сказал, что 
в сельском хозяйстве можно за-
работать. Но теперь все измени-
лось, мы получаем очень достой-
ную зарплату, достойно живем и 
достойном трудимся. А что еще 
человеку надо?

Портрет специалиста

В АПК «Союз» построены три телятника холодного содержания
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СобытияСобытия

На агромасленице собра-
лись более 100 гостей. 
Среди них — руководи-

тели, агрономы, инженеры и ме-
ханизаторы предприятий регио-
на. Возле дилерского центра ком-
пания воссоздала настоящую яр-
марочную площадь: палатки с го-
рячим чаем и блинами, барыни, 
зазывающие гостей в хоровод. 
Гуляния предшествовали одному 
из главных событий дня — демон-
страции новой техники. 

Кардинальные изменения, 
произошедшие в прошлом году 

на сельхозрынке, открыли перед 
«ЭкоНивой-Техникой» новые воз-
можности. Компания начала со-
трудничество с азиатскими, турец-
кими и российскими производите-
лями техники. 

Турецкий погрузчик

Первым в центре внимания 
оказался бестселлер от турецкой 
компании MST — телескопиче-
ский погрузчик модели MST MP 
7.42. Он способен заменить до че-
тырех тракторов с фронтальны-

ми погрузчиками. Оснащен двига-
телем Perkins 125 л.с с гидродина-
мической трансмиссией Carraro. 
Гидравлический насос и распре-
делитель фирмы Bucher 170 л/мин 
позволяют быстро выполнять по-
грузочные работы. Мощная кон-
струкция стрелы с кареткой по 
типу Manitou и дополнительным 
адаптером под каретку JCB уве-
личивают диапазон применяе-
мого навесного оборудования. 
Грузоподъемность — 4,2 тонны, 
высота подъема — 7,4 м. 

Китайские тракторы

«ЭкоНива-Техника» начала по-
ставки надежных тракторов из 
дружественного Китая под брен-
дом LOVOL. Это один из крупней-
ших производителей сельхозтех-

На форуме 
Агромасленица-2023 
представили новую 
технику

В конце февраля гостеприимный Кировский филиал ООО «ЭкоНива
Техника» встречал аграриев со всей области на традиционном меро-
приятии, открывающем масленичную неделю. Компания презентова-
ла технику, которую готова поставлять в хозяйства области. Среди но-
винок тракторы LOVOL китайского производства, техника из Франции, 
Турции и России. 

ники в республике. В перспективе 
поставка тракторов с мощностью 
260 и 340 л.с. 

В наличии у кировского филиа-
ла «ЭкоНивы-Техники» колесный 
трактор LOVOL 1304 — флагман мо-
дельного ряда. Его сердце — двига-
тель LOVOL 1006С (6,0 л / 130 л.с.). 
Трактор разработан специально 
для тяжелой работы в поле и фер-
мерском хозяйстве.

Также компания предлагает 
многофункциональный трактор 
LOVOL TR 2004 (Generation III). 6-ци-
линдровый двигатель 200 л.с., КПП 
16+16 с синхронизатором и ревер-
сом, 4 пары гидровыходов с плава-
ющим положением. Имеет боль-
шой запас крутящего момента бо-
лее 30% и предназначен для раз-
личных тяжелых операций. Все 
это позволяет использовать его на 
таких тяжелых работах как вспаш-
ка, культивация и посев.

Измельчитель сена

Давно зарекомендовавшая себя 
единица — американский измель-

читель Haybuster H 1000. Модель 
выпускается более 20 лет с незна-
чительными модификациями. 
Сердце данной машины — ле-
гендарная молотковая дробилка 
BIG  BITE с двумя сменными ре-
шетами для идеально точной на-
стройки длины резки сена. 

Ориентир «ЭкоНивы» 
в этом году

Деловую программу открыл 
Геннадий Непомнящий, ком-
мерческий директор компании 
«ЭкоНиваТехника-Холдинг». 

— У нас был построен хоро-
ший, добротный дом «ЭкоНива-
Техника». Прошел ураган, разру-
шились крыша и стены, но остался 
крепкий фундамент — коллектив, 
сервисная служба. Сейчас мы зано-
во отстраиваем наш дом, — сказал 
Геннадий Непомнящий. —  В  но-
вых условиях рынка компания по-
прежнему верна своей главной 
миссии — предлагать эффектив-
ные современные инструменты 
для развития сельского хозяйства.

С п е ц и а л и с т ы  « Э коН и в ы -
Техника» познакомили аграри-
ев с новинками поставляемого 
оборудования. В том числе, от ТД 
«Полымя». Компания специализи-
руется на разработке и производ-
стве технологий для очистки, суш-
ки и хранения зерна, подготовки се-
мян и производства комбикормов.

Особого внимания удостоилось 
оборудование для изготовления 
жидких удобрений и СЗР от груп-
пы компаний NAGRO. Также ди-
лер готов поставить прицепное 
оборудование Gregoire Besson, 
Bednar, PÖTTINGER и других про-
изводителей, которые не ушли с 
российского рынка.

— Меняется ситуация, но оста-
ется стандартный алгоритм на-
шей работы в сфере сервисного 
обслуживания и поставки запас-
ных частей, — отметил директор 
Кировского филиала «ЭкоНивы-
Техника» Сергей Зыков. — Если вы 
заранее заказали запчасти, мы их 
поставим.
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Государственная ветеринар-
ная служба прописывает 
план мероприятий по борь-

бе и профилактике паразитарных 
болезней. В случае его соблюдения 
проблем в хозяйствах возникнуть 
не должно. Но все-таки от вспышки 
заболевания никто не застрахован.

Самые распространенные па-
разитарные заболевания, которые 

Паразитарные заболевания:
как спасти стадо весной?
Календарная весна наступила. И принесла с собой для зоо
ветеринарной службы немало проблем. Солнце припекает, земля 
оттаивает, влажность и тепло – лучшие условия для развития 
паразитов. Ситуацию отягощает возможный авитаминоз и 
ослабленный иммунитет у коров. 

Аспирант Антон Залевский рассказал, как профилактировать и 
лечить стадо от паразитарных заболеваний. Кстати, Антон пять 
лет работал главным ветеринарным врачом ЗАО «Заречье», а те-
перь трудится в компании «ТианТрейд».

становятся особенно актуальны 
весной — псороптоз (или чесотка), 
демадекоз и гиподерматоз. 

Псороптоз

Причина заражения — клещи 
Psoroptes bovis. Они паразитируют 
в верхних слоях эпителия, поэто-
му их часто называют накожника-
ми. Скапливаются в паху, под хво-
стом и на других участках тела жи-
вотных, куда минимально прони-
кает солнечный свет. Могут оби-
тать также на подстилке и, внима-
ние, предметах ухода.

Переносчиками заболевания 
чаще всего выступают уже зара-

женные животные. Особенность 
этих паразитов в том, что все их 
развитие происходит в кожных по-
кровах. Они питаются внутрикле-
точным соком, лимфой. Их выде-
ления токсичны и вызывают зуд, 
поэтому животные расчесывают 
пораженные места. В дальнейшем 
в раны попадает вторичная инфек-
ция, вызывая воспаление.

От заражения до появления пер-
вых признаков может пройти не-
сколько недель. В это время проис-
ходит процесс накопления парази-
тов. Явный симптом — животные 
активно чешут и лижут поражен-
ные места. Чаще всего это:
• основание хвоста;
• промежность 

(у быков — мошонка);
• крестец;
• основание рогов;
• верхняя часть шеи.

На участках обитания клещей 
образуются папулы и везикулы. 
Однако обнаружить их непросто, 
так как животные их активно рас-
чесывают. Очаги поражения посте-
пенно расширяются, кожа покры-
вается корками. Основной метод 
диагностики на данном этапе — 
соскоб кожи на границе поражен-
ной и здоровой ткани. В дальней-
шем на пораженных участках мо-
жет выпасть шерсть. 

Для лечения используйте препа-
раты на основе действующего ве-
щества аверсектин С. Как прави-
ло, хватает микроскопической до-
зировки, введенной внутривенно. 
Также можно использовать для оро-
шения животных препараты, на ос-
нове трансмикса и тетраметрина. 

Демодекоз

Заболевание, вызванное кле-
щами рода Demodex. Они парази-
тируют в верхнем эпителии кожи 
животных. Очаги поражения — 
область шеи, головы, подгрудок, 
передник конечности. Основные 
пути заражения — через одежду ра-

ботников, нестерильные инстру-
менты, также передается от боль-
ных животных.

Внешне очаги выглядят как бу-
горки на коже до одного сантиме-
тра в диаметре. Если на них на-
давить, то выделится бело-серая 
жидкость. При этом зуда бугорки 
не вызывают.

Демодекоз наносит существен-
ный экономический удар хозяй-
ству. Во-первых, во время болез-
ни у коровы сильно падают на-
дои. Во-вторых, заболевшие те-
лята могут погибнуть от истоще-
ния и интоксикации. В-третьих, 
кожа животного, пораженная бо-
лезнью, сильно снижается в стои-
мости или вовсе оказывается не-
пригодна к сдаче.

Диагностика такова. Пальпи-
руют характерные для демодеко-
за узелки, проводят микроскопи-
ческое исследование их содержи-
мого. Если в центре узелка имеется 
струп, его удаляют пинцетом, со-
держимое переносят на предмет-
ное стекло в каплю вазелинового 
масла и микроскопируют. При от-
сутствии струпа стерильной инъ-
екционной иглой делают укол в 
центре узелка на глубину 2-3 мм. 
После этого содержимое выдав-
ливают из бугорка и помещают 
на предметное стекло, как и в пер-
вом случае.

При отсутствии клинических 
признаков демодекозных клещей 
можно обнаружить, исследуя со-
скобы кожи животных. Для этого 
выщипывают волосяной покров 
на площади 1,5-2 см2 в местах наи-
более частой локализации кле-
щей и на этот участок кожи нано-
сят 1-2 капли вазелинового масла. 
Затем кожу в этом месте берут в 
складку и, нажимая тупой сторо-
ной лезвия скальпеля, проводят 
по коже, стараясь выдавить демо-
декозных клещей из волосяных 
фолликулов. Полученные таким 
образом соскобы кожи и волосы 
микроскопируют.

Технологии животноводстваТехнологии животноводства

34 35



Официальный дилер Брянского тракторного завода в Кирове
г. Киров, ул. Менделеева, 4
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Тел.: (8332) 73-11-00, 512-840

Флагман линейки
колесных тракторов

Флагман линейки
колесных тракторов

СКИДКА 10%

www.stmotor.ru

БТЗ-254К

Технологии животноводства

Для лечения и профилактики 
демодекоза рекомендую скарм-
ливать серу в дозах 40-50 мг/кг. 
Эффективны двукратные подкож-
ные инъекции препаратов с дей-
ствующими веществами ивермек-
тин, аверсектин. 

Гиподерматоз

Заболевание вызывается ово-
дами рода Hypoderma семейства 
Hypodermatidae. Процесс развития 
заболевания следующий. Муха от-
кладывает под кожу коровы свои 
личинки. Они окукливаются, пре-
вращаются в гусениц и мигриру-
ют под кожей. Спина покрывает-
ся волдырями с виду, но если на-
давить на них, внутри окажется не 
гной, а личинка. В конечном итоге 
мухи прорывают кожу и вылетают.

Заболевание опять же влечет за 
собой снижение надоев, а кожа ста-

новится непригодна к сдаче, по-
скольку вся изъедена личинками.  

Гиподерматоз входит в пере-
чень заразных, в том числе осо-
бо опасных, болезней живот-
ных, по которым могут уста-
навливаться ограничительные 
мероприятия — карантин.

Симптомы:
• ж и в о т н ы е  с т а н о в я т с я 

тревожными;
• кожа зудит, в отдельных местах 

заметен отек;
• кровоподтеки;
• из свищей выделяется экссу-

дат, гной;
• ранки со временем затягивают-

ся коростами;
• при поражении спинного мозга 

отказывают задние конечности;
• могут развиваться аллергиче-

ские реакции;
• заметны признаки воспаления, 

интоксикации.

Для лечения подойдут препа-
раты с действующим веществом 
дорамектин. 

Кровососущие паразиты

Опасность представляют и раз-
личные насекомые. Например, 
иксодовые клещи переносят ба-
безиоза. Это трансмиссивное за-
болевание КРС, которое вызыва-
ется простейшими организмами 
рода Babesia. 

Бабезии попадают в кровь коро-
вы и проникают в эритроциты, где 
размножаются делением (бесполое 
размножение). В результате проис-
ходит разрушение эритроцитов, а 
организм отравляется продукта-
ми жизнедеятельности паразита.

Инкубационный период заболе-
вания составляет 10-14 суток. После 
его окончания у коров наблюдается 
лихорадка постоянного типа, тем-
пература повышается до 40-42 °С. 
Слизистые оболочки у животных 
становятся желтушными, моча 
приобретает сначала розовый от-
тенок, а затем окрашивается в яр-
ко-красный цвет, что связано с раз-
рушением эритроцитов. Если не 
прибегнуть к лечению, к 9-10 сут-
кам последует летальный исход.

При бабезиозе не помогут ан-
тибиотики. Нужно правильно ди-
агностировать заболевание, что-
бы успеть применить противопа-
разитные препараты на основе ди-
миназена диацетурат. 

Помните, что предотвратить по-
явление и распространение забо-
леваний поможет соблюдение ве-
теринарных требований. А так-
же своевременная диагностика. 
Следуйте плану управления вете-
ринарии. Также при заборе крови 
на анализ рекомендую брать ее у 
каждого животного. Да, это трудо-
емко и затратно. Но такой подход 
позволяет сохранить здоровье ко-
ров и продуктивность, а следова-
тельно, как минимум не потерять 
в заработке. 

Овод рода 
Hypoderma
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Эксперты прогнозируют 
снижение потребления 
молока в России на 30%

Людмила Маницкая, глава 
Молочного союза России, 
заявила, что в стране про-

гнозируется снижение потребле-
ния молока на 20-30%. В ближай-
шем будущем спрос на молочную 
продукцию будет меняться и сме-
стится в сторону бюджетных катего-
рий. В первую очередь, это связано 
со снижением доходов населения. 

— В предыдущие годы произ-
водство практически всех основ-
ных видов молочной продукции 
было стабильно или росло. Но 
в 2022 году снизилось потребле-
ние, после чего наметилась стаг-
нация или снижение в переработ-

ке. Потребитель удешевляет раци-
он питания, заменяет молокоем-
кую продукцию питьевым моло-
ком, — заявила эксперт. 

В последние три года производ-
ство сырого молока в России почти 
не увеличивается. По данным сою-
за, в 2021 году этот показатель со-
ставлял 32,3 млн тонн, в 2022-м — 
32,5. В том числе, на этот показа-
тель влияет сокращение дойно-
го стада. С 2021 года оно находит-
ся на  историческом минимуме в 
7,8 млн коров, и этот спад пока не 
удается преодолеть.

— Причин много. Это и постоян-
ное удорожание кормов, и дискри-

минация в энерготарифах в сель-
ском хозяйстве, и зарегулирован-
ность, и недостаточная инвести-
ционная привлекательность, — 
объяснила Людмила Маницкая. 

Те н д е н ц и и  в  п е р е р а б о т -
ке при этом разноплановые. 
Производство основных катего-
рий молочной продукции по ито-
гам 2022 года выросло. Прирост 
молока составил 3,5% к 2021 году — 
до 5,8 млн тонн, сливочного масла 
на 12% до 315 тыс. тонн, сыра на 
1,5% до 650 тысяч тонн. А вот про-
изводство творога, йогурта и мо-
роженого, наоборот, сократилось: 
на 6,5, 15 и 9% соответственно. 

В начале февраля в Москве состоялся Всероссийский съезд переработчиков 
и производителей молока. Эксперты обсудили тенденции молочного рынка, 
в том числе ценообразование. 
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Людмила Маницкая добави-
ла, что развитие отрасли тормо-
зят медленное развитие сельских 
территорий, несовершенство ме-
ханизма агрострахования и низ-
кое научно-техническое обеспе-
чение. Поэтому важнейшие зада-
чи сейчас: повышение инвестици-
онной привлекательности отрас-
ли, объема господдержки и улуч-
шение племенной базы. 

— И молочной отрасли, и всему 
АПК, и всей пищевой промышлен-
ности предстоит двигаться кур-
сом на ускоренное импортозаме-
щение. Для устойчивого нацио-
нального промышленного разви-
тия нам нужен так называемый 
технологический суверенитет, — 
заключила она. 

Рентабельно ли 
производство?

С уровнем потребления и цено-
образования связан болезненный 
для сельхозпроизводителей всех 
отраслей вопрос — рентабельность 
производства. Его в своем докладе 
коснулся председатель Комитета 
Госдумы по аграрным вопросам 
Владимир Кашин. Он начал свое 
выступление с цен на две важней-
шие составляющие ценообразова-

ния аграрной продукции: цен на 
ГСМ и минеральные удобрения. 

Цены с 2019 по 2021 года вы-
росли по трем основным катего-
риям топлива. В среднем, стои-
мость литра ДТ (л) выросла с 50,8 
до 61,9 тыс. руб. ДТ (з) подорожа-
ло с 52,4 до 70,8. АИ-92 подско-
чил в цене с 47,7 до 58,1 тыс. руб. 
за тонну. 

Минеральные удобрения за этот 
же период подорожали еще силь-
нее. В среднем стоимость амми-
ачной селитры поднялась с 13,8 до 
29 тыс. руб./т, сульфата аммония с 

13,4 до 35 тыс. руб./т, а карбамида и 
вовсе с 17,9 до 55 тыс. руб./т. 

Однако стоимость главных сель-
хозтоваров — пшеницы, моло-
ка и мяса КРС в живом весе — из-
менилась не столь значительно, 
что ставит вопрос о рентабельно-
сти производства продуктов для 
сельхозпроизводителей.

Так, пшеница подорожала с 2019 
по 2021 год всего на 3,8 рубля за кг, 
а молоко — на 2,6 рубля за кг. С мя-
сом дело обстоит лучше, оно под-
нялось в цене на 16,7 руб. за кг

Казалось бы, для потребителей 
такая ситуация — возможность 
больше покупать по низким це-
нам. Но тут наблюдается диспа-
ритет. Так, если говорить о моло-
ке, то цена сырья в августе 2022 
года составляла 32,9 руб./кг. Цена 
производителя была на уровне 
70,7 руб./кг. Розничная же цена 
превышала 96 рублей. Это же ка-
сается и другой продукции, на-
пример, хлеба, картофеля, яблок 
и муки: розничная цена намного 
выше цены производителя.

— Необходимо принятие феде-
рального закона о государствен-
ном регулировании цен на продо-
вольственные товары первой не-
обходимости, — уверен Владимир 
Кашин. 

Анализ рынка

Людмила Маницкая, глава Молочного союза России

Владимир Кашин, председатель Комитета Госдумы по аграрным вопросам

Официальный представитель на территории Кировской области,
Архангельской, Вологодской областей и Республики Коми

Тел.: +7(8332)46-03-24, +7-912-826-03-24
e-mail: as-kirov43@mail.ru

Индийские
тракторы Solis:

экономия и мощность
• Современный дизельный
   двигатель Yanmar
• Полный привод с блокировкой
   дифференциала
• Синхронизированная
   и реверсивная КПП
• Многодисковое сцепление
• Прямое и синхронное включение ВОМ
• Дисковый задний ВОМ
• Одноконтурная тормозная система
• Климат контроль
• Компактность и маневренность

S 110
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СобытияСобытия

Актуальность технологиче-
ского суверенитета и эко-
номической безопасности 

страны подчеркивает президент 
РФ Владимир Путин. На основе од-
ной из 42 стратегических иници-
атив, утвержденных председате-
лем Правительства РФ Михаилом 
Мишустиным, разработан феде-

Вятский ГАТУ становится 
центром студенческого 
предпринимательства
Любая деятельность в современном мире должна быть эффектив-
ной — будь это производство товаров народного потребления, выпуск 
сельскохозяйственной продукции или же обучение. С качественного 
обучения начинается любой успешный проект. От того, насколько хо-
рошо студенты овладели избранными специальностями, какие ком-
петенции получили в университете зависит грамотное руководство 
предприятиями и успешное ведение бизнеса. А в конечном итоге от 
управления этими процессами зависит конкурентоспособность эко-
номики и судьба государства.

ральный проект «Платформа уни-
верситетского технологического 
предпринимательства», к кото-
рому подключилось 69 регионов.

В рамках реализации этого 
проекта обучающиеся могут ком-
мерциализировать результаты 
своей деятельности с последую-
щим внедрением в производство. 
Одним из инструментов платфор-
мы является проведение конкурса 
«Студенческий стартап». Студент, 
чей проект признан победителем, 
должен зарегистрировать малое 
инновационное предприятие и 
вложить в уставной капитал ре-
зультаты своей интеллектуальной 
деятельности. 

Студенты Вятского ГАТУ при-
нимают активное участие в кон-
курсе «Студенческий стартап». 
Так, в прошлом году жюри при-
знало победителями 380 проек-
тов, разработчики которых полу-
чат по 1 млн рублей на дальней-
шую реализацию. Среди победи-
телей 2 проекта учащихся и пре-
подавателей нашего универси-
тета: «Получение оздоровленно-
го семенного материала карто-
феля» (авторы — Яговкина  Д.Е., 
Сазанова  П.С., Костина М. Д., 
Савиных Е. Ю.) и «Разработка ком-
плексного биопрепарата на осно-
ве цианобактерий» (Зыкова Ю. Н., 
Трефилова Л. В., Маракулина И.В., 
Трухина Е. Л., Степанов П. Д.).

Сегодня Вятский ГАТУ уже яв-
ляется соучредителем пяти ма-
лых инновационных предприя-
тий (МИПов). МИПы, созданные 
на базе Вятского ГАТУ, служат драй-
верами экономических процессов 
Кировской области, решают такие 
задачи, как снижение себестоимо-
сти продукции, появление новых 
рабочих мест. Более того, студен-
ты, успешно прошедшие обуче-
ние в вузе и получившие опыт ра-
боты в МИПах, вливаются с поток 
предпринимательства, открыва-
ют фермерские и личные подсоб-
ные хозяйства. 

МИП ООО «Информационно-консультационный центр «Академия» 
Руководитель – Филинков Андрей Сергеевич: 
— Мы готовы организовать и провести маркетинговые исследова-
ния, образовательные мероприятия, обеспечить бухгалтерское и 
юридическое сопровождение любого проекта, подготовить для вас 
бизнес-план (начинающий фермер, семейные фермы) и документы.

ООО МИП «Ризолег»
Руководитель – Тюлькин Алексей Владимирович: 
— МИП занимается производством удобрений, азотных соединений, 
пестицидов и прочих агрохимических продуктов, оптовой торгов-
лей удобрениями, кормами, растениями, овощами, фруктами и др. 
продукцией. Также готовы проконсультировать всех желающих по 
вопросам коммерческой деятельности и управления, научных иссле-
дований и разработок в области естественных и технических наук. 

ООО МИП «Агроконсалтинг» 
Руководитель — Шиврина Татьяна Борисовна: 
— Осуществляем консультирование по вопросам коммерческой 
деятельности и управления, права, компьютерного программного 
обеспечения, оказываем услуги в области бухгалтерского учета, 
проведения финансового аудита, налогового консультирования 
и многое другое. Звоните, приходите, всегда рады помочь!

ООО МИП «ЦЦТ в АПК» 
Руководитель – Козлов Андрей Николаевич: 
— Предоставляем услуги в области растениеводства, благоустрой-
ства ландшафта, выращивания специй, пряно-ароматических, эфи-
ромасличных и лекарственных культур, а также консультируем в об-
ласти сельского хозяйства.

ООО МИП «Контур» 
Руководитель – Шевнина Мария Сергеевна: 
— Наш МИП имеет очень разностороннюю направленность: это 
деятельность геодезическая и картографическая, деятельность 
в области спорта и дополнительного образования, управления 
компьютерным оборудованием, а также профессиональное обучение 
и научное консультирование.

МИПы Вятского ГАТУ:

Тел. для справок по деятельности МИПов: +7-912-731-85-80

Продукция ООО МИП «Ризолег»

Ректор ВятГАТУ Елена Симбирских, митрополит Вятский и Слободской Марк и губернатор Кировской области 
Александр Соколов осматривают лаборатории университета
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НОВИНКА

г. Киров, ул. Потребкооперации 6А, оф.105, +7-912-372-21-34
С полным ассортиментом техники торговой марки KOBLiK можно ознакомиться на сайте: КСМС.рф

Прицепы KOBLiK GROUP  имеют модификации
с грузоподъемностью от 15 до 22 тонн.
Эффективно используется для транспортировки
и механизированной разгрузки зеленой
массы, силоса, сенажа, сена, зерна,
опилок, навоза, компоста, а также
тяжелых грузов – корнеплодов, снега.

ции

ровки

• Разборная конструкция кузова без перепадов,
ступеней и тоннелей имеет повышенную жесткость
и защиту от распирания без дополнительных стяжек.
• Подвеска типа «Тандем» на параболических рессорах 
дает высокую устойчивость при движении прицепа.
• Гидравлическая блокировка подруливающих осей
при движении по дорогам общего пользования
или задним ходом.
• Подрессоренное дышло позволяет снизить нагрузки
на прицепное устройство трактора.

ООО «Кировсельмашснаб» – эксклюзивный дилер KOBLiK GROUP
на территории Кировской обл. и Респ. Коми
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Прародитель «Кировского 
завода» — Кронштадтский 
чугунолитейный завод, 

построенный в 1789. Официальным 
же днем рождения предприятия 
считается 3 апреля (21 марта по 
старому стилю) 1801 года. В этот 
день на заводе отлили первое пу-
шечное ядро.

Завод стал называться Санкт-
Петербургским чугунолитей-

ным. Среди его первых руко-
водителей были выходцы из 
Шотландии. В ноябре 1824 года 
Санкт-Петербургский литейный 
завод был практически разрушен 
в результате наводнения. Четыре 
последующих десятилетия стали 
для предприятия периодом борь-
бы за выживание.

В 1868 году завод приобрел из-
вестный инженер и предприни-

матель Николай Путилов. За 12 лет 
он превратил предприятие в мно-
гопрофильный машиностроитель-
ный комплекс. В кратчайшие сро-
ки завод стал основным постав-
щиком рельсов для железных до-
рог России, освоил выплавку ка-
чественных сталей, производство 
боеприпасов, вагонов, пушек, ору-
дийных башен для броненосцев, 
инструментов, крупногабаритных 
металлоконструкций, других ви-
дов промышленной продукции, 
многие из которых — по собствен-
ной технологии.

«Кировский завод» сыграл важ-
ную роль в революции. В феврале 
1917 года там работало 29 тысяч че-
ловек. 18 февраля (3 марта по но-

От миноносцев к тракторам:
история Петербургского 
тракторного завода

«Кировский завод», ранее «Путиловский», «Красный Путиловец» — 
одно из старейших и крупнейших машиностроительных и металлур-
гических предприятий Российской империи, СССР и современной 
России. Его история началась в 1789 году с литья чугуна. 

Сегодня ПАО «Кировский завод» – это управляющая компания, 
в состав которой входят порядка 20 дочерних обществ. Ведущее из 
них – АО «Петербургский тракторный завод».

вому стилю) они устроили заба-
стовку, которая переросла 23 фев-
раля (8 марта) в демонстрации и 
митинги под лозунгами «Долой 
войну!», «Долой самодержавие!», 
«Хлеба!». Начались столкновения 
с полицией. Все это послужило на-
чалом Февральской революции в 
Петрограде. 

В 1918 году завод национализи-
ровали. Гражданская война и ка-
тастрофическое экономическое 
положение страны сильно удари-
ло по нему. В 1920 году на пред-
приятии работали лишь отдель-
ные цеха на накопленном до ре-
волюции сырье и заготовках или 
занятые ремонтом артиллерий-
ских орудий.

В 1922 году завод получил новое 
имя — «Красный путиловец». С это-
го момента история предприятия 
связана с сельским хозяйством, 
ведь именно здесь стали выпу-
скать первые в стране тракторы — 
«Фордзоны-Путиловцы».

«Фордзоны-Путиловцы»

В начале 20-х годов советским ма-
шиностроителям поставили цель — 
создать универсальный трактор, 
который поставит сельское хозяй-
ство на социалистические рель-
сы. Так как ни опыта, ни времени 
у инженеров не было, они взяли 
за основу американский трактор 
Fordson-F и локализовали его произ-
водство. Модель назвали «Фордзон-
Путиловец». Первая часть назва-
ния — переиначенное на русский 
лад название американской компа-
нии Ford&Son.

У «Фордзона-Путиловца» была 
безрамная конструкция, двое за-
дних колес увеличенного диаме-
тра и двое передних — направ-
ляющие. Топливный бак вмещал 
63 кг керосина, система охлажде-
ния двигателя — 46 литров воды. 
Трансмиссия была с тремя ско-
ростями вперед и одной назад. 
Мощность двигателя — 20 л.с. 

Много сил советским конструк-
торам пришлось приложить для 
создания коленчатого вала, дета-
ли которого требовали ручной об-
работки. Сначала их производили 
своими силами, а после заключе-
ния контракта с Ford на «Кировский 
завод» стали поставлять оригиналь-
ные детали из Америки. Они оказа-
лись полностью взаимозаменяемы-
ми с деталями советской разработ-
ки, а иногда путиловская техноло-
гия производства была совершен-
нее фордовской.

Два первых «Фордзона-Пути-
ловца» сошли с конвейера завода 
в апреле 1924 года. Машины поуча-
ствовали в первомайской демон-
страции, сопровождаемые гром-
ким лозунгом: «Берегись, соха, 
трактор идет!». 

В этом же году оба трактора 
своим ходом из Москвы отправи-
лись в Нижний Новгород на еже-
годную выставку. Там они уди-
вили всех своей выносливостью 
и обошли американских собра-
тьев в соревнованиях по вспашке 
и боронованию. Всего до Великой 
Отечественной войны завод изго-
товил около 200 тыс. тракторов. 

Первый пропашной трактор

В 30-х годах самые тяжелые сель-
хозработы — пахота, посев и убор-

ка — были механизированы. Теперь 
перед инженерами встала новая 
задача — создать технику для меж-
дурядной обработки хлопчатни-
ка, картофеля и других пропаш-
ных культур. 

— Для большого хозяйства с 10-
12 тысячами гектаров посевов куку-
рузы требуется целая армия сезон-
ных рабочих, которую способны за-
менить несколько тракторов с при-
цепными орудиями, — рассказы-
вал инженер завода «Красный пу-
тиловец» Михаил Ревякин.

Для решения этой задачи совет-
ские инженеры вновь обратились 
к зарубежным наработкам. На этот 
раз прототипом трактора стал аме-
риканский Farmall F-20. На его базе 
разработали модели тракторов 
«Универсал-1» и «Универсал -2» для 
работы с высокостебельными куль-
турами. Первый был оборудован 
сближенными передними управ-
ляемыми колесами, у второго рас-
положение колес было широким.

Танки фронту

Осенью 1941 года большая часть 
оборудования и около 15 тыс. че-
ловек вместе с семьями были 
эвакуированы на Урал, где на 
«Челябинском Кировском заводе» 
(известном как «Танкоград») было 
развернуто массовое производство 

Трактор «Фордзон-Путиловец»
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«танков Победы». Это тяжелые тан-
ков серий КВ и ИС, а также само-
ходных артиллерийских устано-
вок (САУ) на их базе. Всего с кон-
ца 1939 года по май 1945-го в вой-
ска поступило более 19 тыс. раз-
личных типов тяжелых танков и 
САУ производства Кировского за-
вода (около 20% общей численно-
сти бронетанковой техники, вы-
пущенной в стране).

Особой страницей в трудо-
вой и военной летописи завода 
вписана блокада. В осажденном 
Ленинграде, в 4 километрах от пе-
редовой, Кировский завод был од-
ним из главных объектов артоб-
стрелов и бомбардировок. По дале-
ко не полным данным, на террито-
рию предприятия упало 4700 сна-
рядов и 770 бомб, 2,5 тыс. заводчан 
умерли от голода и около 150 по-
гибли при обстрелах и бомбеж-
ках. Несмотря на это, ни на день 
не прекращался выпуск продук-
ции для фронта.

Рождение легенды

В конце 50-х годов «ударной» па-
хотной силой на полях СССР были 
маломощные гусеничные машины 
ДТ-54 и тракторы с металлически-
ми колесами.

В 1959 году Никита Хрущев по-
бывал в США, где увидел в рабо-
те мощные тракторы «Джон Дир».

— Далее, согласно плану, мы 
должны были посетить заводы 
«Джон Дир», крупнейшей сель-
скохозяйственной фирмы, извест-
ной в СССР. Мы прошли по цехам 
ее фабрики, но у меня особых впе-
чатлений в памяти не сохрани-
лось, — писал в своих воспомина-
ниях генсек.

Скорее всего, Хрущев лукавил, 
ведь вернувшись из поездки, он тут 
же приказал организовать произ-
водство новых энергонасыщенных 
скоростных тракторов общего на-
значения мощностью 200–220 л. с.

Разработкой модели занялось 
тракторное конструкторское бюро 
«Петербургского тракторного за-
вода» под руководством Жозефа 
Котина и Виталия Поляченко. 
В  1961 году они защитили эскиз-

ный проект машины, спустя 
год — технический. 

Первый трактор К-700 с конвей-
ера сошел 13 июля 1962 года. Его 
сразу отправили работать на поля 
пригородного совхоза, где он про-
ложил свою первую борозду глу-
биной 25-27 см. Спустя год еще 
семь тракторов отправили прохо-
дить тест на прочность — работать 
на трудно возделываемой почве в 
Азербайджане и на севе хлопчат-
ника в Казахстане.

«Кировец» оснастили 16-ско-
ростной коробкой передач, двумя 
ведущими мостами и механиче-
ской трансмиссией. Трактор мог 
тянуть 5 тонн на крюке и разви-
вал скорость при ведении пахоты 
до 10 км/ч. Все эти характеристи-
ки увеличили производительность 
труда в 2-3 раза.

Как и многие другие виды тех-
ники в годы «холодной войны» 
К-700 разрабатывался как продук-
ция двойного назначения: в воен-
ное время его предполагалось ис-
пользовать как артиллерийский 
тягач.

Всемирное признание 

«Кировцы» стали любимцами 
аграриев по всей стране, поэтому 
в 1964 году их запустили в массо-
вое производство. К началу 1990-х 
годов эти тракторы выполняли до 

Выступление В.И. Ленина на митинге рабочих 
Путиловского завода в мае 1917 года

Путиловский завод изнутри, 1900-е годы
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40% основных сельскохозяйствен-
ных работ. 

Признание советские тракторы 
получили на международном уров-
не: в 1968 году К-700 завоевал золо-
тую медаль на выставке сельскохо-
зяйственных машин в Германии, а 
в 1969-м на 40-м Парижском сало-
не-выставке тракторов и сельско-
хозяйственных машин «Кировец» 
признали самым мощным в мире 
сельскохозяйственным колесным 
трактором.

Последующие поколения 
«Кировца»

В 1975 году миру представили 
второе поколение «Кировца»: мо-
дели К-700А и К-701. Первая имела 
более мощный двигатель, не те-
ряла мощности при переключе-
нии скоростей, у нее добавилось 
топливных баков. 

К-701 мог похвастаться дизельным 
двигателем мощностью 300 л.с. За 
одну смену он мог вспахать 16 гек-
таров. Машина полюбилась аграри-
ям: ее продавали в СНГ, Австралию, 
Италию, Канаду и США.

Прошло еще 10 лет, и свет уви-
дело 3-е поколение «Кировцев». 
К-701М выпустили с обновлен-

ным дизайном и двигателем в 
335 л.с. Следующей модифика-
цией универсального трактора 
стал сошедший с конвейера в 1987 
году К-701М1. Он работал не толь-
ко на полях, но и на дорогах: те-
перь на нем можно было перевоз-
ить урожай.

В 1995 году появилось новое юр-
лицо — АО «Петербургский трак-
торный завод». В сложнейших 
экономических условиях сере-
дины 90-х годов инженерам уда-
лось разработать новую модифи-
кацию «Кировца»: К-734 с двига-
телем 250 л.с. и «Кировец» К-744 с 
двигателем 350 л.с. 

В 2000 году для внутреннего 
рынка ПТЗ стал выпускать моди-
фикацию К-744Р. В это же время 
была разработана модель тракто-
ра  К-745 мощностью 428 л. с.

С 2012 года на заводе выпускает-
ся шестое поколение «Кировцев». 
Модель 5-го и 6-го тягового клас-
са снабжена двигателями мощно-
стью от 354 до 516 л. с. 

Новый имидж тракторов

В 2014 году универсал К-744Р 
обновился и внутри, и снаружи. 
Гидравлическая система стала на-

дежнее, трактор перешел на все-
сезонное машинное масло и те-
перь мог работать даже в -40 °С. 
Универсальная навеска позволя-
ла агрегатировать отечествен-
ные и импортные орудия 3-й и 4-й 
категорий. 

Выглядеть К-744Р стал современ-
нее и по-европейски. Для этого ис-
пользовались  элементы из сверх-
прочного пластика собственно-
го производства «Петербургского 
тракторного завода». Машина 
стала устойчивее к коррозии, 
обзавелась хорошей  шумо- и 
виброизоляцией.

В 2020 году на ПТЗ запустили ли-
нейку энергонасыщенных трак-
торов «Кировец» К-7М. В зависи-
мости от модели трактора и ком-
плектации на них устанавливают-
ся дизельные двигатели производ-
ства Тутаевского моторного завода 
или Mercedes-Benz, соответству-
ющие экологическому стандарту 
Stage IIIА. 

Еще одна новая модель — 
«Кировец» К-5 с мощностью дви-
гателя 250 л. с. Машина предназна-
чена в первую очередь для мелких 
и средних фермерских хозяйств с 
пашней 500–2000 га. Она выполне-
на в дорожном габарите, что позво-
ляет ей свободно перемещаться по 
дорогам общего пользования. С по-
мощью трактора К-5 можно пахать, 
сеять, боронить, вносить удобре-
ния, заготавливать корма, пере-
возить грузы.

«Кировцы» стали визитной кар-
точкой «Петербургского трактор-
ного завода». С этими легендар-
ными машинами знакомы агра-
рии всех поколений в каждом угол-
ке России. Завод выпускает око-
ло 65% энергонасыщенных тракто-
ров мощностью от 250 л.с. в стране 
и является одним из крупнейших 
производителей дорожно-строи-
тельной техники. В 2021 году завод 
выпустил 2500 машин, а в 2022 — 
уже 4300. Часть из них отправи-
лись на работу за границу.

Готовая продукция на отгрузочной площадке Кировского завода
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ТЕХНИКА В НАЛИЧИИ

ООО «ТМС» — официальный дилер Basak и Ensign на территории 
Кировской области, Удмуртской Республики,
Республики Марий Эл и Республики Коми

Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48
Тел: 8 (8332) 25-43-53, +7-922-966-68-70

YX 1804-G

50




